



## GARCÍA NAVARRO DIO NOMBRE AL PUEBLO

Garcinarro empieza a aparecer en los papeles de la historia con una denominación reconocible y atribuible a esta localidad a partir de la batalla entre las familias Castro y Lara, que tuvo lugar en 1164 a la vista de este pueblo, ya habitado desde mucho antes. En sus orígenes se conocía como Garcinarro o Garcibafarro, luego como Garcinaharro (siglos XV-XVIII) y finalmente con su actual grafía, que comenzó a usarse a finales del siglo XVIII.

El nombre de Garcinarro se debe a García Fernández, conocido como García Navarro por ser de Navarra. Se piensa que fue él quien llevó a cabo la repoblación de estas tierras con colonos venidos principalmente de Navarra. También tomó parte destacada en la batalla contra los Lara, liderando el bando de los Castro junto con su primo Fernando Ruiz de Castro. Así, se daría nombre al pueblo en cuyo término se desarrolló la contienda.

García Navarro debió de nacer cerca de 1115. Su padre era Fernando García el menor, apodado 'Pellice' por su condición de bastardo. Su abuelo era García Sánchez (el rey desheredado de Navarra), que a su vez era hijo del rey Sancho IV de Navarra, nieto de García Sánchez III de Navarra y bisnieto del rey de Pamplona,

Sancho Garcés III (\*c.990-+1035), conocido como Sancho el mayor; de quien también descienden los reyes de León y Castilla, Fernando II y Alfonso VIII, entre otros. Así pues, García Navarro sería descendiente de la casa real navarra y estaría emparentado con los reyes de Castilla y León.

La familia de los Navarros se extendieron y poblaron diferentes lugares desde tierras de Osma y Castro Roda, por riberas del Duero, hasta Santander, e intervinieron en los acontecimientos bélicos más importantes que se dieron a lo largo del siglo XII, en las fronteras con moros en diversos lugares de las provincias de Toledo, Guadalajara y Cuenca.

Después de esa batalla, García Navarro quedó viudo, tomó el hábito de la Orden de San Juan y marchó a vivir a Uclés, que perteneció a esa Orden hasta que en el año 1174 fue donada por Alfonso VIII a la Orden de Santiago. Estas órdenes, medio militares, medio religiosas, tenían como finalidad salvaguardar la frontera con los moros que por entonces, todavía estaban en Cuenca. A las Órdenes de San Juan y Santiago pertenecieron numerosos miembros de la familia Navarro y donaron numerosas posesiones. El primer maestro de la Orden de Santiago de Uclés fue Pedro Fernández, primo hermano de García Navarro, que repobló en aquel territorio el pueblo que hoy se conoce como Fuentes de García Naharro.

De García Navarro sabemos que aún vivía en el año 1183, según unas escrituras en las que él mismo figuraba. Sin embargo, no tenemos noticias de su muerte. Lo que sí sabemos es que Garcinarro sigue vivo y que en el año 2021 ha cumplido 857 años desde que lleva este nombre.